

Policía Nacional, por una Colombia segura y en paz ‘Comunidades Seguras y en Paz’, el plan del posconflicto

▪ **General Jorge Hernando Nieto Rojas**
Director General de la Policía Nacional

Foto: <https://www.youtube.com/watch?v=xXfyAxY3k6k>



El 2016 siempre será recordado como el año de la paz, como el año en que quedaron sentadas las bases para silenciar los fusiles de un conflicto armado que por más de medio siglo enlutó al pueblo colombiano.

Por eso, la Policía Nacional de todos los colombianos, intérprete del fundamento universal que consagra la paz como un bien superior y garante del principio constitucional que señala que este principio es un derecho y un deber de obligatorio cumplimiento, le dio la bienvenida a este esperanzador comienzo de reconciliación, a través de una carta firmada por la totalidad del Cuerpo de Generales.

Consciente de los desafíos del posacuerdo, la Policía Nacional creó un Modelo de Policía para el Posconflicto, acorde con su Plan Estratégico Institucional, que tiene como objetivo fundamental construir 'Comunidades Seguras y en Paz'.

Para lograr este objetivo, los más de 180.000 policías de la patria trabajan en fortalecer cuatro horizontes estratégicos: seguridad ciudadana rural, seguridad ciudadana urbana, investigación criminal y cooperación internacional.

Todo este talento humano y profesional de la Policía Nacional, sumado a un diverso y extenso número de capacidades, alimentadas en 125 años de constante innovación, ayudará a construir una Colombia segura y en paz.

Para atender de forma inmediata los acuerdos de La Habana, la Institución puso en marcha

la Unidad Policial para la Edificación de la Paz (UNIPEP). Esta Unidad especial y transicional, integrada por más de 3.000 de los mejores policías, ya está apostada en las zonas veredales transitorias de normalización y en los puntos transitorios de normalización. Ha sido gratificante ver cómo nuestros campesinos los han recibido con los brazos abiertos, dispuestos a trabajar mancomunadamente para dejar atrás años de dolor.

Como el Modelo de Policía para el Posconflicto parte de la premisa de que la paz debe ir de la mano con la seguridad de los territorios, uno de los retos institucionales consiste en ocupar el espacio que dejen las Farc, precisamente para que no sean ocupados por otros actores del crimen organizado.

Hoy en día, la Policía tiene una comprensión integral de las distintas manifestaciones del crimen organizado, para así atacarlo de manera estructural, desde las particularidades locales y regionales. Lo está haciendo a través del programa T.GER+ (Transformación de la Gestión bajo un Enfoque Regional y Local), al servicio del ciudadano, porque la paz de los territorios es la paz nacional.

Para lograr este objetivo, la punta de lanza es la Dirección de Carabineros y Seguridad Rural. Son más de 9.300 carabineros, acompañados de 2.867 caballos, 173 mulas y 1.388 perros, que vienen implementando el Sistema de Seguridad Rural (SISER).

La campaña 'Juntos por el Campo' se proyecta como el pilar fundamental para articular las capacidades institucionales, fortalecer el trabajo interagencial y consolidar los programas de participación ciudadana, como soportes primordiales bajo el principio de la corresponsabilidad, y desplegar el modelo de seguridad rural para el posconflicto.

Todas sus capacidades están orientadas al fortalecimiento del servicio de policía a nivel rural, manteniendo las condiciones favorables para la convivencia ciudadana en el campo colombiano. Bajo este direccionamiento contempla zonas productivas, agrícolas, ganaderas, fronteras, resguardos indígenas, parques nacionales y reservas naturales, con la integración de otras

.....
"Para atender de forma inmediata los acuerdos de La Habana, la Institución [Policía Nacional] puso en marcha la Unidad Policial para la Edificación de la Paz (UNIPEP)... especial y transicional, integrada por más de 3.000 de los mejores policías, [que] ya está apostada en las zonas veredales... y en los puntos transitorios de normalización".
.....

especialidades, como vigilancia comunitaria, investigación criminal e inteligencia.

Prevé un modelo de liderazgo en gestión de desarrollo comunitario, prevención de violencia de género e infancia y adolescencia, impulso de proyectos productivos y mercados campesinos. También busca promocionar planes de erradicación voluntaria y sustitución de cultivos ilícitos, el fortalecimiento de sus capacidades para el proceso de restitución de tierras, fortalecer la gobernabilidad y anticiparse a las conflictividades y protesta social.

Este loable trabajo lo efectúan policías Gestores de Convivencia y Prosperidad Rural, expertos en resolución de conflictos y capacitados como técnicos agropecuarios. Ellos, que estarán presentes en los 1.102 municipios, ya son los compañeros cotidianos de nuestros campesinos.

Son policías expertos en herrar caballos, templar cercas de alambre, arar la tierra y clasificar semillas. Sus armas son el barretón, la pica, la

pala, el tractor, el machete y un enorme afecto por nuestros labriegos. Desde hace mucho tiempo llegaron para acompañar a los labriegos colombianos.

Tenemos un poco más de 1.500 gestores, y la meta este año es llegar a 3.000. Además, este mismo año crearemos 55 nuevas Unidades Básicas de Carabineros, que estarán ubicadas en lugares estratégicos del ámbito rural, donde se pueda evidenciar concentración de fenómenos delictivos y contravencionales.

La mujer no podía faltar en el campo colombiano. La Sección Montada Femenina y el Escuadrón Femenino de Enlace Operacional Rural generan espacios de acercamiento con el campesino, fomentando el respeto por la biodiversidad, la niñez, el cuidado y el respeto por las formas de vida, mediante acciones cívico-policiales en las zonas más vulnerables del territorio nacional, como lo han hecho en Puerto Tejada, Tumaco, Montes de María y la región del Urabá Antioqueño.

Foto: <https://www.flickr.com/photos/policiacolombia/sets/72157665859531951>



.....
"La campaña 'Juntos por el Campo' se proyecta como el pilar fundamental para articular las capacidades institucionales, fortalecer el trabajo interagencial y consolidar los programas de participación ciudadana, como soportes primordiales bajo el principio de la corresponsabilidad...".
.....

Y para fortalecer la seguridad y convivencia en ciudades y pueblos, se sigue fortaleciendo el Modelo Nacional de Vigilancia Comunitaria por Cuadrantes, que a partir del próximo 30 de enero contará con una herramienta preventiva, como lo es el Código Nacional de Policía y Convivencia, cuyo lema es 'Para vivir en paz'.

De cara al posconflicto, sus 243 artículos se convierten en una herramienta fundamental para la construcción de una paz estable y duradera, en todo el territorio nacional.

El nuevo código fortalece la autoridad de policía y permite regular los derechos y deberes en un Estado Social de Derecho como el nuestro, para armonizar la convivencia dentro de las relaciones sociales de los ciudadanos, haciendo prevalecer el interés colectivo. Sus normas no tienen inspiración diferente a la convivencia pacífica de los colombianos.

Es eminentemente preventivo y está pensado para garantizar el libre ejercicio de los derechos y deberes de las personas en materia de convivencia. Para ello, describe más de 200 comportamientos contrarios a la misma.

En cuanto a la investigación criminal, se viene optimizando en sus componentes de policía judicial y científica y en análisis criminal. Con tal

fin se emprendió un rediseño organizacional de la Dirección de Investigación Criminal e Interpol (DIJIN), fundamentado en tres pilares: descentralización de la capacidad a nivel regional, tratamiento diferencial con enfoque territorial y cobertura del servicio, para garantizarle al ciudadano el acceso a la justicia.

También se viene dinamizando la cooperación internacional, fundamental en la lucha contra el crimen transnacional. En los últimos meses hemos estado en reuniones de alto nivel en varios países centroamericanos, en Perú y Argentina.

Además, participamos de la Convención Europea de Jefes de Policía, llevada a cabo en la sede de EUROPOL, en La Haya (Holanda), que se convirtió en la más concurrida de la historia. Y firmamos un histórico acuerdo en el Vaticano con la Gendamería de la Santa Sede, donde incluso el papa Francisco nos recibió y nos dijo que a diario ora por la paz de Colombia.

Todo lo anterior lo venimos logrando con base en el trabajo abnegado de los policías de la patria, desde los cinco pilares dictados por la Dirección General: humanismo, integridad, disciplina, innovación y gestión.

En resumen, dentro de su visión y concepción estratégica hacia el posconflicto, la Policía Nacional creó toda una arquitectura institucional, que le permitió prepararse y proyectarse para atender los retos que serán ratificados aquel lunes histórico, para así ayudar a construir una Colombia segura y en paz. 